

Père Bertrand GOURNAY
Aumônier national du CCFD-Terre Solidaire
b.gournay@ccfd-terresolidaire.org

Paris, le 9 novembre 2020

Lettre aux évêques de la Conférence des évêques de France

Excellence, cher Père,

Une invitation vous avait été adressée pour un dîner ensemble et un échange libre avec quelques-uns des membres de la direction du CCFD-Terre Solidaire et moi-même, aumônier national de cette Association, depuis le 1^{er} septembre 2020. La pandémie et les mesures gouvernementales qui s'en suivent ont empêché cette rencontre. J'ai pensé utile de vous adresser ces quelques premiers constats et questionnements que je tire de ces premiers mois de cet engagement.

Les liens entre le CCFD-Terre Solidaire avec les différents diocèses de France sont anciens. Je suis très attaché à ce lien. C'est pourquoi, je suis à la disposition entière de chacun de vous qui souhaiterait me recevoir pour en parler. Ces mois qui viennent, j'ai en outre le projet d'aller à la rencontre des différents aumôniers et des responsables bénévoles du réseau du CCFD-Terre Solidaire présents dans les différents diocèses de France (au moins dans cette période particulière, de les rencontrer par visioconférences).

Le CCFD-Terre Solidaire et le devenir de notre « Maison Commune »

Une réelle et très concrète démarche pour la dignité de tous est bien ancrée dans les origines et dans l'histoire de notre ONG catholique. Mais je constate avec bonheur combien **l'apport de l'encyclique du Pape François, *Laudato Si*, a redonné un élan fort à tous les membres salariés et bénévoles du CCFD-Terre Solidaire.** Enrichi par les apports du CERAS chacun a pu s'emparer de la réflexion et de la position de l'Église catholique contenues dans ce document. Complété aujourd'hui par les conclusions du synode des Églises amazoniennes, *Querida Amazonia*, puis par l'encyclique *Fratelli Tutti*, je peux vérifier aujourd'hui comment les équipes du CCFD-Terre Solidaire reçoivent et retransmettent avec compétences l'orientation claire des devoirs et exigences que le pape François veut donner aux catholiques. Citons-le : « *Appelée à s'incarner en tout lieu et présente pendant des siècles partout sur la terre – c'est le sens de 'catholique' – l'Église peut comprendre, à partir de son expérience de grâce et de péché, la beauté de l'invitation à l'amour universel (...) Elle veut enfanter un monde nouveau où nous serons tous frères, où il y aura de la place pour chacun des exclus de nos sociétés, où resplendiront la justice et la paix.* » (FT 278).

Le CCFD-Terre Solidaire étant composé d'une collégialité de 30 mouvements et services, je vérifie en son sein les apports des expériences de terrain et des sensibilités spirituelles de ces différents mouvements et services catholiques. L'intuition du père Lebrét d'introduire la préoccupation pour le développement global à l'intérieur de l'Église catholique verra en 2021, les soixante années de sa mise en œuvre. D'ores et déjà, la volonté de rester fidèles à l'intuition des évêques fondateurs d'une part et de tenir compte des derniers écrits du pape François d'autre part m'a réjoui lors du Conseil d'administration du 18 septembre dernier. Cette présence symphonique des différents mouvements et services composant le CCFD-Terre Solidaire ne peut qu'être profitable pour

.../...

amplifier, à partir des charismes de chacun, la formation à la pensée sociale de notre Église. **Ces liens et le respect des particularités et diversités de sensibilité et de charisme sont sans cesse à approfondir, à renforcer.**

Mises en œuvre très concrètes au bout d'études et de rencontres

L'engagement du CCFD-Terre Solidaire dans la mise en œuvre de *Laudato Si* est particulièrement vif en ce qui concerne le développement d'une agriculture au service du bien commun et de la planète, rejoignant par-là, la préoccupation de la Conférence des évêques de France. Cette question est au cœur de plus de la moitié des projets soutenus par le CCFD-Terre Solidaire. Cela se traduit par un vaste programme de déploiement de l'agroécologie paysanne sur une quinzaine de pays et avec le soutien de l'Agence Française de Développement (AFD). **Je note que le CCFD-Terre Solidaire est reconnu comme expert sur ce sujet par les Pouvoirs Publics et l'ensemble des organisations de solidarité internationale.**

La vie des équipes locales

Le nombre des bénévoles et les manières de faire diffèrent bien sûr, suivant les diocèses. Un certain rajeunissement peut se vérifier çà et là et c'est de bon augure. Ceux que j'ai pu rencontrer dans mes tout premiers déplacements manifestent un réel souci de service et de communion. Mais n'ayant pas encore parcouru l'ensemble du territoire français pour rencontrer le plus possible ces équipes locales, je m'appuie sur les notes de mon prédécesseur, Bruno-Marie Duffé, actuellement secrétaire du dicastère pour le service du développement humain intégral. Ce dernier a réalisé un nombre conséquent de visites aux équipes et aux aumôniers dans les différents diocèses de France au cours de l'année 2017. Les analyses et conclusions du père Duffé doivent être revues avec la situation actuelle du monde depuis la pandémie de la Covid-19 et des perspectives annoncées de manière assez unanime par les économistes et les sociologues d'une augmentation des pôles de pauvreté et consécutivement de la violence sociale en de nombreux pays. **Les conséquences économiques et sociales dans les différents pays de cette pandémie sont encore à suivre pas à pas avec le recul nécessaire que fournissent les analyses des salariés et des partenaires du CCFD-Terre Solidaire.**

Par ailleurs, lors de son Assemblée générale, le CCFD-Terre Solidaire s'est donné le 28 août dernier **un nouveau rapport d'orientation (RO)** pour une période allant de **2021 à 2027**. Celui-ci a dû tenir compte des évolutions des sociétés et préciser surtout sa vision du monde qu'il espère et auquel il veut contribuer avec tous les acteurs au service de l'Église en France.

Quelques axes prioritaires pour ces temps à venir

Le CCFD-Terre Solidaire est un acteur à part entière de la mission de l'Église. Il a sa spécificité aux côtés d'autres mouvements de solidarité, d'enseignement, de vie spirituelle et de la vie pastorale dans les diocèses et les paroisses de l'Église de France.

Dans sa spécificité, comme aumônier national, avec les responsables, le personnel salarié, les membres bénévoles et les équipes diocésaines, il me semble dès à présent nécessaire de :

- Continuer de travailler avec les salariés du CCFD-Terre Solidaire, les équipes locales de bénévoles et les aumôniers, auprès des catholiques de France pour donner une place à l'éducation à la solidarité au sens le plus large de cette tâche.

.../...

- Rappeler sans cesse l'importance du partenariat **avec des organisations locales** et tout autant celui du plaidoyer au sein du CCFD-Terre Solidaire.
- Chercher à renforcer les liens déjà existant avec le Secours Catholique, les mouvements participant de la Collégialité du CCFD-Terre Solidaire, différents collectifs locaux (par exemple auprès des migrants...) ou de forums ouverts à un public large pour mieux anticiper sur les situations de pauvreté en France et hors de France, dans une époque où les opinions et les positions se raidissent, aux dépens des plus fragiles au sein de nos sociétés.
- Dans le contexte de la mondialisation, considérer les causes diverses de la faim dans le monde, des déséquilibres climatiques, des migrations contemporaines et l'importance croissante d'une démarche de dialogue et de rencontres interreligieuses. Il s'agit de les relire avec les ressources des Écritures, de la théologie des textes conciliaires de Vatican II et des encycliques autour du registre de la solidarité.
- *Chercher à entretenir un dialogue constructif, dans le sens de ces priorités et propositions ci-dessus, avec les évêques des diocèses de France et les curés des paroisses où vivent et travaillent des équipes locales.*

Veillez recevoir, Cher Père, l'expression de mes sentiments religieux les plus fidèles,

A handwritten signature in blue ink, appearing to read 'B Gournay', is positioned above the typed name.

Père Bertrand Gournay
Aumônier national du CCFD-Terre Solidaire